

EXTRAIT DU DICTIONNAIRE HISTORIQUE DES ACADÉMICIENS DE LYON

DRIVON JULES (1843-1922)

par Michel Dürr

Jules Drivon est né à Lyon, La Guillotière, 13 cours de Brosses (act. cours Gambetta), le 13 mai 1843, fils d'Étienne Drivon (Bron, vers 1807-10 octobre 1882), docteur en médecine, et de Clotilde Guillon (1816-1881); présents : Combalot André Louis, propriétaire, et Boissonnet Félix, pharmacien. Il est mort, célibataire, à Lyon 7^e le 30 juin 1922. Son père, fut un fervent républicain qui prit la parole le 25 octobre 1840, au fameux banquet patriotique de Villeurbanne où l'on chanta la *Marseillaise*, banquet qui mobilisa la garnison de Lyon. Il fut maire de La Guillotière pendant trois jours, du 26 au 29 février 1848. Jules a eu deux frères : Charles (Lyon 3^e 1939-1904), docteur en médecine, et Claudius (vers 1840-1866), décédé alors qu'il était étudiant en pharmacie. « *Interne des hôpitaux de Lyon en 1864, il passe sa thèse à Montpellier en 1869 avec pour sujet : Recherches sur l'analyse chimique et la composition des sérosités. Il devient médecin à l'Hôtel-Dieu de 1882 à 1889. En parasitologie, il se livre à l'étude des vers intestinaux, mais ce sont ses miscellanées qui assurèrent sa renommée, huit brochures réunissant un grand nombre d'anecdotes médicales et d'histoires curieuses. Véritable bénédictin de la recherche historique, consultant les archives de la bibliothèque de l'Hôtel-Dieu, il, rédige un grand nombre de fiches documentées, les fiches Drivon, concernant la vie hospitalière d'autrefois, que consultent avec profit les historiens de la médecine. Avec sa bibliothèque, il les a léguées aux Hospices civils* » (Alain Bouchet).

ACADÉMIE

Élu le 6 décembre 1910 en remplacement de Louis Lortet*, fauteuil 1, section 2 Sciences. Il ne peut siéger ayant été atteint d'une hémorragie des yeux qui lui fait perdre la vue. Membre du comité de rédaction de *Lyon Médical* depuis 1876. Membre de la Société des sciences médicales depuis 1869. Membre de la société linnéenne de Lyon depuis 1882.

BIBLIOGRAPHIE

David 2000. – Bouchet.

PUBLICATIONS

Mémoires de chimie appliquée à la médecine. Quelques remarques sur la mélanose : I. À propos d'un cas de mélanose généralisée. II. Analyse chimique des os dans l'ostéomalacie, Lyon : Vingtrinier, 1868, 46 p. – *Recherches sur l'analyse chimique et la composition des sérosités*, thèse, Montpellier, 1869. – *Les parasites animaux de l'espèce humaine dans la région lyonnaise en particulier. Note présentée à la société des sciences médicales*, Lyon : 1891, 58 p. – *La mortalité*

à l'Hôtel-Dieu de Lyon pendant deux siècles, Lyon : Assoc. typogr., 1900, 13 p. – *Les anciens hôpitaux de Lyon. La contracterie. La maison des Contracts, les Contracts, Hôpital Saint-André des Contracts, Hôpital Saint-André*, Lyon : Assoc. typogr., 1902, 22 p., extr. de *Lyon médical*. – *La contracterie de Saint Antoine, Hôpital Saint Antoine*, Lyon : Assoc. typogr., 1903, 28 p. – *L'hôpital des Passants*, Lyon : Assoc. typogr., 1905, 28 p., extr. de *Lyon Médical* 13, 20 et 27 août 1905. – *Les anciens hôpitaux du quartier Saint Georges*, Lyon : Assoc. typogr., 1906, 27 p, 1 plan. – *Le petit Hôtel-Dieu des femmes*, Lyon : Assoc. typogr., 1906, 24 p. – *Léproserie de la Madeleine*, Lyon : Assoc. typogr., 1906, 46 p., extr. de *Lyon Médical* 2-23 septembre 1906. – *Hôpital de la Chanal ou de la Chana*, Lyon : Assoc. typogr., 1908, 54 p. – *Hospice du Tiers-ordre : quartier Bellecour. Hospice des vieillards de la Guillotière*, Lyon : Assoc. typogr., 1906, 33 p., extr. de *Lyon médical* 19 et 26 septembre 1906, 3 octobre 1907. – *Hôpitaux de mendiants-Bicêtre*, Lyon : Assoc. typogr., 1910, 77 p. – *Petits hôpitaux divers*, Lyon : Assoc. typogr., 1914, 69 p., extr. de *Lyon médical* septembre-décembre 1913 et janvier 1914. – *Miscellanées médicales et historiques. L'Hôtel-Dieu au temps de Rabelais*, Lyon : Assoc. typogr., 1904, 38 p. – *Miscellanées médicales et historiques*. Lyon : Assoc. typogr., 1907-1913 : 1^{re} série, *Notes pour servir à l'histoire de la médecine à Lyon*, 32 p.; 2^e série, *Rébellion des garçons-chirurgiens de l'Hôtel-Dieu en 1769. L'apparition de la syphilis à Lyon. Règlement et caution des internes de l'Hôtel-Dieu. Traitement sacerdotal de l'hystérie au 19^e siècle. Solennité de la fête de Sainte Marthe à l'Hôtel-Dieu au 13^e siècle. Célibat imposé aux chirurgiens des hôpitaux de Lyon*, 52 p.; 3^e série, *Documents sur la prostitution à Lyon au 17^e siècle*, 1909, 62 p.; 4^e série, *Les emblèmes religieux à l'Hôtel-Dieu pendant la période révolutionnaire*, 1910, 38 p.; 5^e série, *Du prix accordé aux élèves en chirurgie de l'Hôtel-Dieu de Lyon en 1755. Établissement du concours pour la nomination des médecins à l'Hôtel-Dieu en 1811. Néron hygiéniste. La peste noire à Lyon en 1348. Documents sur la peste à Lyon en 1598. Démission collective de quatre médecins de l'Hôtel-Dieu pour protester contre les agissements du chirurgien-major et contre l'introduction du mesmérisme à l'Hôpital. Le concours pour l'internat de l'Hôtel-Dieu en 1810, avec des notions sur les concurrents. Prix de quelques drogues médicamenteuses en 1801*, 64 p.; 6^e série, 1913, 32 p. – *Le corps de santé lyonnais pendant la terreur*, Assoc. typogr., 1913, 12 p. – « Histoires de bourreaux », RLY, mai-juin 1912, p. 179-194. – « Règlement des chirurgiens de l'Hôtel-Dieu de Lyon en 1764 », *La France médicale*, 16-25 décembre 1910, p. 425-430. – « La démission collective de quatre médecins de l'Hôtel-Dieu de Lyon, 1784 », *La France médicale*, 25 septembre 1912, p. 357-360. – « La mortalité à L'Hôtel-Dieu de Lyon pendant deux siècles », *Lyon médical* 93, 1900, p. 493-530, 567, et Assoc. typogr., 1900, 38 p. Dans *Lyon Médical* : « Les ténias dans la région lyonnaise », *Lyon Médical* 1, 1902, p. 661, 697. – « Histoire médico-judiciaire du 17^e siècle », *idem*, p. 843. – « Les anciens hôpitaux de Lyon », *idem* 1902 II, p. 341, 375, 411. – « Le cancer dans la région lyonnaise », *idem* 1903 I, p. 393. – « La phtisie dans la région lyonnaise », *idem*, p. 1015. – « Les anciens hôpitaux de Lyon », *idem* 1903 II, p. 324, 360, 390. – « Les anciens hôpitaux de Lyon », *idem* 1904 II, p. 545, 570, 630. – « Une trousse de barbier chirurgien au 17^e siècle », *idem* 1905, p. 956, 1007. – « La marque des mendiants », *idem* 1907 I, p. 346. – « Opinion du comité médical de l'Hôtel-Dieu en 1784 sur l'isolement des maladies contagieuses », *idem*, p. 402. – « Le père Duchenne lyonnais », *idem*, p. 196. – « Premières mentions de la syphilis à Lyon », *idem*, p. 600. – « Caution demandée aux internes en 1817 », *idem*, p. 850.

– « Régime alimentaire des pauvres à la Charité en 1742 », *idem*, p. 897. – « La journée d'un interne d'après le règlement de 1806 », *idem*, p. 1014. – « Le plus ancien médecin de l'Hôtel-Dieu de Lyon », *idem*, p. 1058. – « Étiologie de la teigne », *idem*, p. 1061. – « Biographies lyonnaises », *idem* 1907 II, p. 208. – « De la solennité de la fête de la Sainte Marthe au XVIII^e siècle », *idem*, p. 130. – « Enterrement des protestants et des juifs au XVIII^e siècle », *idem*, p. 385. – « La fistule lacrymale à l'Hôtel-Dieu au XVIII^e siècle », *idem*, p. 249. – « Le magnétisme animal à l'Hôtel-Dieu de Lyon », *idem*, p. 49, 181. – « Une élection contestée », *idem*, p. 125, 164, 445. – « Ordonnance consulaire contre les mendiants », *idem*, p. 429. – « Les charlatans à l'Hôtel-Dieu », *idem*, p. 469. – « Projet d'une bibliothèque des hôpitaux en 1800 », *idem*, p. 510. – « L'Hôtel-Dieu en 1737 », *idem*, p. 549. – « Les anciens hôpitaux de Lyon », *idem*, p. 636, 682, 718. – « Les vénériens à l'Hôtel-Dieu à la fin du XVIII^e siècle », *idem*, p. 727. – « Pages d'histoire médicale lyonnaise », *idem*, p. 740. – « Le célibat des chirurgiens des hôpitaux de Lyon », *idem*, p. 761. – « Biographies lyonnaises, les Pestalozzi », *Lyon Médical*, 1908 I, p. 914. – « L'assistance médicale gratuite avant la Révolution », *idem*, p. 1266. – « Le corps de santé lyonnais pendant la Terreur », *idem*, p. 686, 739. – « Règlement de l'internat des hôpitaux de Lyon en 1783 », *idem*, p. 1062. – « Sur la désaffectation de l'Hôtel-Dieu », *idem*, p. 280, 450. – « Un traitement médical pour une pneumonie au XVIII^e siècle », *idem*, p. 1269. – « Biographies lyonnaises : les Balliat », *Lyon Médical* 1908 II, p. 114. – « Extraits des archives des hôpitaux de Lyon », *idem*, p. 154, 155, 356, 357, 359. – « L'assistance médicale gratuite avant la Révolution », *idem*, p. 359. – « Premières mentions de la syphilis à Lyon », *idem*, p. 317. – « Hôpital de la Chana », *idem*, p. 397, 476, 610, 651, 691. – « Société de médecine pratique des hôpitaux de Lyon créée en 1810 », *idem*, p. 526. – « Les chirurgiens d'épidémie », *Lyon Médical* 1910, p. 791. – « Les emblèmes religieux à l'Hôtel-Dieu pendant la période révolutionnaire », *idem*, p. 329. – « Est-il permis de ne pas approuver la désaffectation de l'Hôtel-Dieu », *idem*, p. 437. – « Réception d'une sœur à l'Hôtel-Dieu au commencement du XVIII^e siècle », *idem*, p. 546. – « Un chirurgien des hôpitaux au XVI^e siècle », *idem*, p. 317, 850. – « Délibération des recteurs pour remerciement adressés à Monsieur Delamonière, médecin », *idem*, p. 904. – « Le premier chirurgien de l'aumône générale », *idem*, p. 1064. – « Réception de cinq frères à l'Hôtel-Dieu de Lyon », *idem*, p. 1186. – « Sépulture des hérétiques au XVI^e siècle », *Lyon Médical* 1911 I, p. 54. – « Extrait des archives des hôpitaux de Lyon », *Lyon Médical* 1912, p. 349, 398, 752. – « Néron hygiéniste », *idem*, p. 152. – « La peste noire à Lyon », *idem*, p. 159, 1367, 1493. – « Démission collective de quatre médecins de l'Hôtel-Dieu de Lyon, 1784 », *idem*, p. 1484. – « Défense aux internes de prendre le grade de docteur en 1818 », *Lyon Médical* 1913, p. 879. – « Infection des hôpitaux en 1800 », *idem*, p. 1275. – « Traitement du personnel de l'Hôtel-Dieu en 1785 », *idem*, p. 1443. – « Cérémonial de la réception du chirurgien-major de l'Hôtel-Dieu », *idem*, p. 730. – « Règlement pour les garçons chirurgiens au XVIII^e siècle », *idem*, p. 1001. – « Anciens hôpitaux de Lyon », *Lyon Médical* 1914 I, p. 147, 205. – « Règlement des chirurgiens, 22 ventôse an IV », *Lyon Médical* 1914 II, p. 349. – « Pharmacie de l'Hôtel-Dieu de Lyon au XVIII^e siècle », *idem*, p. 237, 255.